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□你开始从事文学创作时，读的是哪些书？

■我一直看重丹纳的《艺术哲学》。当时我

还在邮局做营业员，偷偷放在抽屉里，没什么顾

客时就看一点儿。记得我当时还做了一些笔记，

带着激动而叹服的心情。后来那些笔记已遍寻

不见，但那得遇良师、拨雾见光的心境一直记忆

犹新。这本书与我后来的写作没有“业务上”的

关系。但这本书让我知道了一点，在这个世界

上，我最愿意与之发生亲密联系的，是美与艺

术。其余，皆可忽略或次之。很多年后，再次把

《艺术哲学》找出来重读，悲哀地发现，阅读的感

觉已经全然变了。

□现在你日常的阅读习惯和时间是怎样的？

■我看书有一个习惯：几本书同时开始。

餐桌搁两本，床头、沙发各有几本，卫生间则是

新到的杂志。虽则便于取阅，也暴露出我不够

专致的态度。但这样几条跑道并行的方式，确

乎也会有效甄选出最中意的“那本书”或“那个

人”。这样会形成一个自我的图书竞争机制。

你会很快在几本书的同时阅读当中，发现哪本

书能胜出。我搞了一个像自我阅读的“赛马”机

制，然后会觉得有一本特别好，会把它完整地阅

读。其他几本跟它同时开始读的书，可能就是

泛读或者说简单读一下。

读物的选择上，我喜欢“追读”同一个写作

者，建立了信任和期望，比如像冯内古特、桑顿·

怀尔德、斯坦贝克、麦克尤恩、马洛伊·山多尔等

等，有中文新译本或新作，要跟读。一些非小说

类的书也是这样，去年把北大罗新教授、社科院

施爱东的书都找来读了一遍，学者的书对写作

也很有启发。还有像福克纳，他的书没有读完，

会慢慢补，去年就是补了《野棕榈》，特别好，庆

幸以前没读过。

关于阅读时间，晚上睡觉之前是一个非常

好的阅读时间，因为比较安静也比较专心。然

后就是中午的休息时段，那个时候一般会读一

些短的、最近比较关注的文章，或者一些动态的

阅读。晚上的阅读则是一本书连续、完整地读，

读厚书。

□在忙碌的工作和创作中，你是如何利用

碎片化时间阅读的，比如过去常说的“三上”这

样的时间？

■因为经常会出差，我很介意要利用好出

差的时间。我觉得适合旅途之书，要轻薄不重，

得合适带，品质又要足够地好，打个比喻，大抵

相当于奥斯卡最佳外语片的那个程度。要有魅

力，足够抗干扰抗疲劳；当然也要符合我的口

味，值得我大老远地背来背去。

按照这些标准，我会比较推荐格雷厄姆·格

林的《一支出卖的枪》（傅惟慈译本）、罗曼·加里

的《来日方长》、埃特加·凯雷特的《突然，响起一

阵敲门声》、吉姆·克雷斯的《死》、尤瑟纳尔的

《哈德良回忆录》、唐代笔记《酉阳杂俎》、亨利·

詹姆斯的《阿彭斯文稿》、巴尔提斯·阿蒂拉的

《宁静海》、伯恩哈德·施林克的《周末》、迪迪埃·

德库安的《遛鸟女》、阿尔韦特·桑切斯·皮尼奥

尔的《冷皮》、E.L.多克特罗的《拉格泰姆时代》、

伊斯梅尔·卡达莱的《谁带回了杜伦迪娜》等

等。我专门写过一篇“轻薄、有魅力：适合旅途

看的书”小文章，读者有兴趣可以去找找。

我不太习惯带电子阅读器，我还是喜欢抓

两本书带在身上，可能跟我这一代人的阅读习

惯也有关。

□ 最近一年读过印象最深刻的是哪些书？

■最近一年我觉得不错的书，会到豆瓣上

去做标注。一般都是新近翻译引进的世界各

国当代作家的作品。我比较喜欢关注与我处

在同一个时代的，不同语种、不同民族、不同写

作背景的作家。我觉得这样有助于让我了解

不同的写作阶段“他者”的书写，目前是怎样的

样貌和进程，这也会有利于拓展或对照当代中

国的汉语写作。

这里面我想推荐伊莎贝尔·阿连德。我其实

是很早以前读她的。她被誉为是“穿裙子的马尔

克斯”，是在南美非常有代表性的一位女作家。

早年我看她的《幽灵之家》就印象特别深

刻，后来很多年没有再读。这次再读阿连德，还

是非常有感触。你能够看到一个女作家在其盛

年期和晚期的创作中，对于人物和时间的关系，

处理得非常好，充满了强烈的情感和个人色

彩。写作者就应当像阿连德这样，对得起她所

经过的每一段磨难。《维奥莱塔》好像在国内同

行当中的影响不是特别大，我还是挺愿意推荐

这本书的。

还想推荐意大利作家巴里科的《一个人消

失在世上》。还有奥地利作家伯恩哈德的《沉落

者》和《伐木》，都非常好。这些作品，对于长篇

文体的处理和意象的塑造，与当下中文汉语写

作有非常大的差异和不同。读这些作品，有助

于扩展我们当下写作的维度，或者说差异性与

个性化。

□ 你今年的创作和出版计划是否方便透

露？目前正在写的是怎样的作品？

■今年六七月份应该会在人民文学出版

社出一个小说集，叫《不可能死去的人》，是我

最近几年中短篇小说的作品集。是我人到中

年之后，也可以说是“初老”写作阶段对生命和

生活的理解，这是我和时间共同写作的一本

书。目前正在写一个长篇，还在进行当中，内容

还是当代题材的，我愿意直面和处理我周围和

此时的世界。

鲁 敏：通过“赛马机制”选出最中意的书
■受访人：鲁敏（作家） □采访人：张中江（中国出版传媒商报记者）

第十二届读友读品节代言人话阅读第十二届读友读品节代言人话阅读
在2025世界读书日来临之际，我们采访了包括乔叶、鲁敏、阿舍、石一枫在内的几位70后代表作家，希望通过他们的分享，为今天的读者解开关于阅读的困惑。

□可否介绍下在你写作之初，当时阅读的

是哪些作品？

■那时候很小，读书也很有限。早期也没

有阅读什么经典，会读一些期刊报纸，看报纸

的副刊。于我当时的认知而言，报纸副刊的文

学性还挺强的，我还投过稿。我最早读到的名

著系列，应该是哥哥姐姐他们买的人民文学出

版社的“大卫·科波菲尔”。

我印象特别深刻的是十八九岁时读的

《简·爱》。虽然国度不一样、背景不一样，但我

觉得心理层面的共振还是很像的。就是那种

很强烈的自尊情绪和需求，让我觉得经典的魅

力就在这里：无论在多么遥远的地方都能得到

回响。

现在回头看我那时候的写作，比如像期刊

风格，报纸副刊风格，与读者之间的贴近感，以

及自我表达的欲望，是对我早些年阅读经验的

综合呈现。

□你到了河南文学院之后，阅读是怎样一

种状况呢？

■之前还不太确定自己是不是个作家，到

了河南文学院之后，开始有了作家意识。整天

跟李佩甫、张宇、李洱等老师们在一起，听他们

侃侃而谈。我会留心他们讨论的内容，默默记

下来，然后买来看。后来，陆陆续续地读博尔

赫斯、卡夫卡以及一些俄罗斯的经典作家。他

们阅读世界文学的水准相当高，我受益匪浅。

他们也很愿意教我，非常感谢他们。

□国内作家的作品，你阅读并且受影响比

较大的有哪些？

■我觉得自己是受到很多国内作家的综

合影响。我们河南本土作家李佩甫老师，对我

影响挺大的。他一直深植于中原这片土地，他

早期的中短篇我看的时候很受震撼。他有一

个中篇小说叫《黑蜻蜓》，写得非常深刻和深

情，我每次看都会哭。当时我看完意识到，哦，

原来亲人作为一个文学资源是可以这样写的。

像田中禾老师、张宇老师都有很好的乡土

文学作品，我从他们那学到很多。包括更往前

的李准，他早期的《李双双小传》，语言功底太

好了。就是那种特别民间的，活生生的鲜灵灵

的那种气息。我觉得真的会影响我以后的语

言取向。民间就是一个语言的大宝库，就是生

生不息的，像泉水一样的，可以注入到写作中。

再比如像李洱老师，我一直觉得他是知识

分子写作。但有一次他对我讲，他说我也有乡

土文学作品啊，就是《石榴树上结樱桃》。我后

来想想，确实是这样的。但他的写法是很先锋

的，现代性很强的智性写作。他那种腔调埋得

很深，是在我的阅读经验之外。我觉得他就是

一面镜子，原来有这样的写作方法。

看到某些前辈的作品，强烈的风格，我会

觉得这种差异化的存在，对我确认自己有着非

常重要的作用。

□写作《宝水》的过程中，你除了跑村、泡

村的实践，还阅读了很多关于乡土中国的学术

著作，可以介绍下这方面的情况吗？

■写《宝水》之前，我确实做了一些学术阅

读的准备。包括费孝通先生的，还有当代的温

铁军、贺雪峰他们做的田野调查等作品，我觉

得都挺好的，但这些并不能直接进入到小说，

或者说它们是以一种特别隐蔽的方式进入小

说。它们的作用就像写作中的钙、像骨头，那

种细节、人物、情感、语言，都像是写作的血

肉。我们看见的是血肉，但实际上骨骼是更深

层次的，思想性的东西。

□现在主要阅读的是哪些作品？

■主要以经典作品为主，大多数是重读。

为什么要重读这些作品呢？好作品值得一读

再读，常读常新。

近段时间我重读了《战争与和平》《日瓦戈

医生》《包法利夫人》还有《空山横》。重读《战

争与和平》，是因为格非老师的推荐。另外，

《包法利夫人》是我特别喜欢的书。我买了不

止 5 本，最喜欢的版本是由人民文学出版社出

版，李健吾先生翻译的。我还喜欢这些经典作

品的配套内容，比如经典作品的写作方法、理

论分析等等，我都喜欢看。2024年7月至今，我

反复读的一本书是译林出版社出版的《空山

横》，这本书收录了作者李敬泽在各种论坛或

会议上的演讲或致辞。读了他的作品后我发

现，文学话题往往只是开端，然后便奔驰开来，

如漫游大地，如行走高原。跟着书中的声音步

步深入，我看到这空山竟是如此不空，横峰侧

岭，重峦叠嶂。

《红楼梦》更不必多说了，已经看了无数

次。尽管原著我读得很熟，但也很喜欢看别人

的解读。最近看到潘向黎的《人间红楼》，写得

可好了，特别敞开，具有时代感。我觉得是一

个深谙世道人心的小说家对《红楼梦》的深刻

解读，她诚恳酣畅地表达着自己独特的所思所

感，既有思想的锋利，又有柔软的悲悯。既切

中文本的精髓，又接近当下的场域。在《红楼

梦》内外穿行无碍，纵横捭阖。

□你现在阅读纸质书和电子书的比例是

多少？家里藏书大概有多少？

■我现在还是以阅读纸质书为主，99%都

是纸质书。我没有仔细算过我的藏书，大概有

三四千册。数字形式的图书产品，几乎没有。

□今年你的出版计划是怎样的？

■今年可能会在九久读书人，出一本关于

童年的书。然后在人民文学出版社出版一本

中短篇小说集。目前主要写小说和散文这两

类体裁的作品。

乔 叶：我百分之九十九读的都是纸质书
■受访人：乔叶（作家） □采访人：张中江（中国出版传媒商报记者）

□请谈谈阅读，对你写作的意义是什么？

■我一直在想这样一个问题，我们喜欢阅读，是

为了什么？很多朋友在问我这个问题。我总感觉，阅

读是我的一种爱好，爱好产生力量。人的一生，一定

要有一个爱好作为支撑。这样的话过日子才能有劲，

心里有根。

就像前段时间我在兰州，想去看黄河。我问了很

多人，他们给我指的路线非常远。我感觉路线应该很

近。我就问他们，为什么你们给我指的路线和我心目

中的不一样？他们说我们告诉你的就是最美的地方，

说黄河哪里哪里有什么景点。

我突然感觉到，我喜欢文学可能跟我喜欢黄河一

样。我喜欢的是河流本身，而不是它附近的风景。

你喜欢得越久，越会感觉到文字的力量，的确是这

样。它会让你日常生活中过得更踏实，它会修正你的

日常行为。甚至说我总感觉文学是一种滋养人类最好

的方式，它会让你心态逐渐趋于平和。如果让我形容

和文学的关系，文学是落在我空地上的一场大雪。它

不给我改变什么，但是它绝对会让我的生命变得精彩。

□今天的社会，信息传播非常丰富，读书还有怎样

独特的价值？

■喜欢读书，可能是时代和我的双向选择吧。我

喜欢读书的时候，是上个世纪 80 年代末 90 年代初。

那时候我们的生活中没有这些多媒体的出现，也没有

各种各样的干扰，我们的爱好非常专一。

一路走来，现在我们的日常生活比较丰富，渠道

也比较宽广。但是我仍然喜欢读书，就是有这样一种

感觉。确实现在的生活比较璀璨，多姿多彩，五彩缤

纷，特别夺目。但是我感觉，读书是我们生活中的光。文学，文字才是我

永恒的星辰。只要我们愿意多走几步，走进真正的大地，仰头看见的仍

然是熠熠生辉的光芒。书带给我们的就是这种感觉，它永恒。

□3月通常都是纪念诗人海子的日子，他的诗歌对你有怎样的影响？

■绝大多数写作者都对海子怀有深深的感情。包括他的名言“面朝

大海 春暖花开”，是很多人内心中最浪漫的那部分。

他形成了一种方向感，仿佛我们顺着这个方向往前走，就能遇到诗

歌，就能面朝大海春暖花开。还有他写了很多诗歌，情感浓郁的诗歌。

读他的诗我建议还是尽量分开读，一次读多了，容易醉。

我曾经对他的诗歌特别沉迷，也读他的《姐姐》。也因为他的诗歌，

我知道了德令哈。现在想起他生命的短暂，还是非常悲伤。这么才华横

溢的人，有一万种想法，有无数种想法都是可以生的，他为什么选择死？

想到这些，还是让人非常伤心。

当然，他作为我们诗歌的一面旗帜，还需要我们继续把这面旗帜扛

一扛。

□关于AI和诗歌的关系，今年的讨论尤其火热，想请问你如何看待

这个新生事物？

■这两年AI的兴起，让很多人产生一种焦虑。特别是一些初次写

作的朋友。我感觉其实大可不必。我一直坚持认为，所有的科技都是为

了辅佐我们产生的，它只会让我们走得更高，甚至让我们学得更多。

目前的AI，还没有给我们人工写作带来更大的冲击。因为只要有

写作经验的人，都能区分人工写作和智能写作。当然我相信随着技术的

不断成熟，大数据不断收集整理，可能也会带有个人情感，赋予不同的特

质。就这一点来说，可能也是对我们自我提高的一种挑战。就像我们刚

才聊到的，我们喜欢文字写作，是喜欢这种事情的本身，而不是它附加的

一种成分。

可能我说了大家会感到惊讶，现在我写作经常与AI联手。特别是

我写散文之后，我写出了大量散文。比如这篇散文1万字，我是用语音

写作，语音转换成文字之后，它里面会有很多同音、象形、偏差性的错误，

包括文字的排列，我都会交给AI做初步的整理。

但是有一条提醒大家，比如我交给它1万字，它整理还给我9000字

已经是阿弥陀佛了，常常是还给我8000字，让我特别着急。它会把你强

调的语句剔除。

它给我带来了更大的便利，带来更恰当的文档排列。我一般会下达

这三个指令。你帮我整理下面这篇文章的文字排列、文字错误、标点符

号。让它归档后还给我，我再进行二次整理。这部分是我在写作整稿时

间最浪费时间的，AI恰恰给我解决了这个问题。

AI要是伸出手来，我想与它握个手。爱好产生力量。既然我们喜

欢写作这件事情，所有的冲击对我们来说应该都不是问题。我对此保持

乐观的态度。

□你今年的出版计划是怎样的？

■今年我不否认，借助春晚的光芒，应该是我最高光的时刻。但我

相信这种高光会逐渐褪去，因为我现在被一个巨大的浪推起来。当浪潮

回落，我仍然是大海里的一滴水，我和大家一样，就是一个文学爱好者。

但是当然，也是借助这束光芒，我今年的出版也会被推上一个高

峰。我想和这个事情产生一个同频共振，也是为了给自己做一个说明。

1月份，《手持人间一束光》已经出版。8月份，我的第一本散文集《我母

亲名叫包成珍》也会出版发行。另外还有一本诗集，可以提前给大家透

露下，《你不知道我多爱这人间》，这是我的又一本新诗集。

我想用扎扎实实的写作告诉大家，尽管我是一滴水，但是对我的人

生来说，我始终是一条安静流淌的河。
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）
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）

商报曾多次邀约作家鲁敏推荐图书，每次她都欣然应允并且认真讲解或者

录制视频。这次在回答“最近一年阅读印象深刻的书”这个问题时，鲁敏给出了

几张豆瓣的截图。那都是她觉得读后印象深刻、值得推荐的书，包括福克纳的

《野棕榈》、伊莎贝尔·阿连德的《维奥莱塔：一个女人的一生》、托宾的《长岛》、安

妮·埃尔诺的《迷失》、亚历山德罗·巴里科的《一个人消失在世上》，以及托马斯·

伯恩哈德的《沉落者》和《伐木：一场情感波澜》等。

在今年春晚上，有一位当代诗人不仅登场，并且

还为久违的王菲报幕。这种万众瞩目的大众节目上

亮相，在诗人乃至整个文学界也不多见。这个高光时

刻的主人公，就是被称为“外卖诗人”的王计兵。因为

送外卖他为更多人熟知，但诗人才是其底色。对于自

己身处的热潮，王计兵保持着清醒的认识，他相信这

种高光会逐渐褪去。自己现在被一个巨大的浪推起

来。“当浪潮回落，我仍然是大海里的一滴水。我和大

家一样。我就是一个文学爱好者。”

作家乔叶接受商报采访的这几天，正在河南老家做巡回新书分享。每到

一处，观众都是满满当当，甚至有个别场次学生近2000人，家乡人民对文学和

作家的热情可见一斑。2023年，一部跑村、泡村写就的《宝水》，为乔叶带来了

中国具有最高荣誉的文学奖项——茅盾文学奖。乔叶的创作成长之路，在70

年代生人的作家中非常具有代表性。创作至今，其作品与中原大地、与乡土保

持着千丝万缕的联系。此次采访，乔叶分享了她的阅读经验、创作经历和体

悟，希望可以给今天的写作者和读者朋友一些启发。

第十二届 特刊 代言人


